



**CONSEJO
YAUJARI
TAPICHE**

**BOLETÍN
INFORMATIVO**

OCTUBRE, 2024

CTI EN ACCIÓN

Encuentro discute corredores territoriales para pueblos aislados en la frontera Brasil-Perú

Un numeroso grupo de organizaciones indígenas y aliados de la sociedad civil se reunieron durante el Encuentro Binacional Perú-Brasil sobre Corredores Territoriales y Pueblos Indígenas en Aislamiento y Contacto Inicial. El encuentro tuvo lugar en Pucallpa, en la Amazonía peruana, entre el 11 y el 13 de septiembre.

El Centro de Trabalho Indigenista (CTI) estuvo presente en el encuentro, cuyo principal objetivo fue fortalecer las propuestas de protección y gobernanza de los corredores territoriales. En la región fronteriza entre Brasil y Perú, los corredores están constituidos por áreas forestales protegidas y áreas habitadas por pueblos indígenas aislados y en contacto inicial, así como por varios otros pueblos indígenas que viven en aldeas y comunidades nativas.



Foto: Hilton Nascimento/CTI

El CTI, junto con la Unión de Pueblos Indígenas del Valle del Javari (Univaja) en Brasil y la Organización de Pueblos Indígenas del Oriente (Orpio) en Perú, ha subvencionado propuestas para el Corredor Territorial Yavari-Tapiche de Pueblos Aislados y de Contacto Inicial y Bosques Continuos. La iniciativa cuenta con el apoyo de Rainforest Foundation Norway (RFN).

Además del Corredor Yavari-Tapiche, el grupo de organizaciones presentes en la Reunión Binacional ha elaborado

propuestas para otros dos corredores: el Corredor Pano-Arawak, situado también en la región fronteriza entre Brasil y Perú, y el Corredor Kakataibo, este último ubicado en la Amazonía central peruana. La organización está formada por unas 50 organizaciones indígenas de Brasil y Perú, con el apoyo de diversos aliados de organizaciones de la sociedad civil de estos dos países y de la cooperación internacional.

Más información en el sitio web de la CTI.

DESTACADOS

Coiab: Corredores Transfronterizos Brasil-Perú

En un video, la Coordinación de Organizaciones Indígenas de la Amazonía Brasileña (Coiab) habla sobre quiénes son los pueblos indígenas aislados y recientemente contactados y cuáles son los esfuerzos en curso para proteger a estos pueblos, informando sobre los esfuerzos para crear Corredores Territoriales como una estrategia para proteger a los pueblos y sus territorios en la frontera entre Brasil y Perú.

[Ver el vídeo de la Coiab](#)

COPI6: Llamamiento latinoamericano a la conservación inclusiva

30/09/2024 - Organizaciones de la sociedad civil señalan los principales elementos que debe tener en cuenta la próxima Cumbre de Biodiversidad para involucrar

a los pueblos y comunidades tradicionales en la toma de decisiones sobre conservación en la región. Más del 21,4% del territorio latinoamericano se encuentra bajo alguna forma de protección para la conservación. Sin embargo, sólo el 6,19% de estas áreas cuentan con una gobernanza que involucra a los pueblos y comunidades tradicionales. Esta última cifra representa una realidad alarmante, sobre todo si se tiene en cuenta que casi el 60% de los territorios con alta integridad ecológica de la región están bajo alguna forma de titulación colectiva por parte de pueblos y comunidades tradicionales.

Organizaciones indígenas y de la sociedad civil están liderando propuestas que toman en cuenta la participación de los pueblos y comunidades tradicionales en la gestión de estas áreas, como es el caso de la propuesta del Corredor Territorial Yavari-Tapiche.

[Más información en el artículo firmado por organizaciones latinoamericanas en El País](#)





Un patrimonio de la humanidad amenazado: la urgente necesidad de proteger el Corredor Territorial Yavari-Tapiche

23/09/2024 - En la vasta extensión de la Amazonia, donde las fronteras políticas se confunden con la inmensidad de la selva, se encuentra el Corredor Territorial Yavari-Tapiche. Este vasto territorio, compartido entre Brasil y Perú, es un paraíso de extraordinaria biodiversidad y el hogar de numerosos Pueblos Indígenas en Aislamiento y Contacto Inicial. Con más de 16 millones de hectáreas, el corredor representa una de las mayores zonas de bosque continuo del mundo y un ejemplo único de coexistencia entre la naturaleza y los pueblos indígenas.

El Corredor Yavari-Tapiche desempeña un papel crucial en la mitigación del cambio climático. Sus extensos bosques son cruciales, ya que absorben y almacenan grandes cantidades de dióxido de carbono. La conservación de estos bosques contribuye a reducir las concentraciones de gases de efecto invernadero y a moderar el calentamiento global. Además, los bosques del corredor ayudan a regular el ciclo del agua, contribuyendo a la estabilidad de los patrones climáticos regionales.

[Más información en el sitio web de GTI-Piacci](#)



El Ibama combate la pesca y la caza ilegales en la Tierra Indígena Vale do Javari, en el estado de Amazonas

17/09/2024 - Una operación del Instituto Brasileño del Medio Ambiente y de los Recursos Naturales Renovables (IBAMA), llevada a cabo en septiembre en la Tierra Indígena (TI) Vale do Javari y sus alrededores para frenar los delitos ambientales en Amazonas, dio como resultado la incautación de 842 kg de pirarucú, cinco motosierras y carne de caza de 15 animales, entre ellos ocho pecaríes y siete tracajás, y tres quelonios vivos.

Los agentes ambientales, acompañados por agentes de la FUNAI, de la Policía Federal (PF) y de la Policía Militar del Amazonas (8a BPM), inspeccionaron mercados públicos en Benjamin Constant y Tabatinga con el objetivo de combatir el comercio de carne de caza y la pesca ilegal. La ciudad de Benjamin Constant es el principal centro de comercio de animales de caza sacrificados ilegalmente dentro de las áreas protegidas del Corredor Territorial Yavari-Tapiche. También se realizaron patrullajes en los ríos de la región, acercándose a embarcaciones y comunidades.

[Lea el comunicado de prensa del Ibama](#)



FUNAI y Embajada del Perú discuten acuerdo para proteger pueblos indígenas aislados y recién contactados

04/09/2024 - A principios de septiembre, la Fundación Nacional de los Pueblos Indígenas (FUNAI) y la Embajada del Perú discutieron la reanudación de un Memorando de Intención entre los dos países para mejorar la política indígena, especialmente las políticas para los pueblos aislados y recientemente contactados. Se trata de un acuerdo importante para la colaboración de los órganos gubernamentales responsables de las políticas de protección a los pueblos indígenas aislados dentro del Corredor Territorial Yavari-Tapiche. La reunión, celebrada

en la sede de la FUNAI en Brasilia, contó con la presencia de la presidenta de la organización indígena, Joenia Wapichana, la directora de Protección del Territorio, Janete Carvalho, y el embajador de Perú en Brasil, Rómulo Acurio.

La presidenta de la FUNAI destacó la importancia de la asociación, especialmente para los pueblos que viven en las regiones fronterizas. El embajador peruano explicó que el objetivo es adaptar y retomar el memorando de intenciones firmado en 2014 y que la cooperación debe abordar puntos como la localización, la identificación y el intercambio de estudios sobre los pueblos aislados y recientemente contactados. Además, el acuerdo debe contemplar acciones dirigidas a la protección territorial y de los derechos sociales.

Más información en la web de Funai 



MPI publica la evaluación del Plan de Protección del Valle del Javari

27/08/2024 - Entre julio de 2023 y agosto de 2024, el Plan de Protección del Valle del Javari organizó 36 operaciones de inspección en el territorio a través de la FUNAI. También realizadas en el ámbito del Plan, las operaciones de la Policía Federal contra el narcotráfico y los delitos ambientales resultaron en 173 detenciones, más de R \$ 133 millones en bienes incautados y R \$ 6 mil millones en órdenes judiciales de embargo de bienes en la segunda mayor Tierra Indígena de Brasil.

De junio de 2023 a junio de 2024, el Ibama incautó y destruyó más de 94 dragas mineras y levantó 28 actas de infracción que supusieron casi 16 millones de reales en multas. En total, se incautaron 1,4 toneladas de pescado irregular.

Las operaciones son clave para acabar con el crimen organizado y las actividades ilegales en el lado brasileño del Corredor Territorial Yavari-Tapiche.

Más información en el sitio web del Ministerio de Pueblos Indígenas



Orpio exige cambios en la zonificación del Parque Nacional Sierra del Divisor y la exclusión de los lotes petrolíferos

En una reciente audiencia ante la Corte Constitucional, Orpio exigió la modificación urgente de la zonificación del Parque Nacional Sierra del Divisor y la exclusión de los lotes petroleros 135, 138 y 3I-B para establecer una zona de protección estricta que garantice la intangibilidad de los territorios habitados por los pueblos indígenas en aislamiento y contacto inicial.

El Parque Nacional Sierra del Divisor, ubicado en la región de Loreto, es un área natural protegida de gran importancia ecológica y cultural. Sin embargo, a pesar de su clasificación como parque nacional, la zonificación actual no tiene en cuenta las necesidades específicas de protección de los PIACI que viven en las zonas cubiertas por las reservas indígenas Yavari Tapiche y Sierra del Divisor Occidental, que se solapan con el parque nacional. Una acción importante para garantizar los derechos de los pueblos aislados del lado peruano del Corredor Territorial Yavari-Tapiche.

Más información en el sitio web de Orpio



AMENAZAS

“Modificar la ley para ingresar a parques nacionales es una aberración”

18/09/2024 - El proyecto de ley presentado en 2023 por la empresa estatal Perupetro y el Ministerio de Minas y Energía de Perú para modificar la Ley de Áreas Naturales Protegidas y abrirlas a la exploración y explotación de petróleo y gas es, para uno de los principales expertos en medio ambiente, Marc Dourojeanni, una idea “abominable” y una “aberración”.

Marc Dourojeanni es una autoridad en cuestiones medioambientales. El experto analizó el reportaje de Epicentro Tv “Perupetro: la amenaza a la Amazonia”, así como la intención de este órgano estatal de modificar la Constitución para acabar con la intangibilidad de las áreas

protegidas y abrirlas a la exploración de gas y petróleo.

Se trata de una acción más de los sectores económicos interesados en explotar los recursos naturales de las áreas naturales protegidas y de las zonas reconocidas para la protección de los pueblos indígenas aislados, entre ellas varias zonas del lado peruano del Corredor Territorial Yavari-Tapiche.

[Vea el reportaje de Epicentro TV](#)

Perupetro: la amenaza a la Amazonía

10/09/2024 - Perupetro, empresa estatal peruana vinculada al Ministerio de Minas y Energía, es la encargada de promover, negociar y firmar los contratos de exploración y explotación petrolera en el país. En eventos nacionales e internacionales, Perupetro ha ofrecido lotes que se superponen con áreas

naturales protegidas y reservas territoriales e indígenas de Perú, lugares donde no está permitida la exploración de hidrocarburos. Esta situación pone en grave riesgo las áreas reconocidas para la protección de los pueblos indígenas aislados del lado peruano del Corredor Territorial Yavari-Tapiche.

[Lea más en el reportaje de Epicentro TV](#)

Los intereses detrás de los negadores de los pueblos indígenas aislados

02/09/2024 - Detrás de la oposición a la creación de reservas protegidas a favor de los Pueblos en Aislamiento y Contacto Inicial están políticos, constructoras, madereras, coccaleros, mineros ilegales y traficantes de tierras, que se disputan el acceso a los recursos de más de cuatro millones de hectáreas de la Amazonía peruana. Como

estrategia, han optado por negar la existencia de pueblos indígenas aislados y difundir una fuerte campaña de desinformación. El proyecto de creación de la Reserva Indígena Sierra del Divisor Occidental-Kapanawa, entre Loreto y Ucayali, para proteger a los pueblos indígenas Remu, Mayoruna y Kapanawa en aislamiento, ha generado una serie de reacciones negativas por parte de los políticos locales.

[Leer en el sitio web de Convoca](#)

Un nuevo informe afirma que la expansión de los combustibles fósiles supone un peligro inminente para los pueblos indígenas aislados de Perú

20/08/2024 - Las concesiones de combustibles fósiles que se solapan con los territorios de los Pueblos Indígenas en Aislamiento y Contacto Inicial de Perú ponen en peligro la selva amazónica y la vida de los pueblos indígenas, según el nuevo informe "Evaluación de la amenaza: la expansión

del petróleo y el gas pone en peligro a los pueblos indígenas aislados de Perú".

Esta investigación, elaborada por Earth Insight, junto con GTI-Piaci, la Asociación Interétnica para el Desarrollo de la Selva Peruana (Aidesepe) y la Coordinadora de Organizaciones Indígenas de la Cuenca Amazónica (COICA), denuncia el enorme riesgo que corren los Pueblos Indígenas en Aislamiento y Contacto Inicial del Perú, debido a la expansión de la extracción de combustibles fósiles en la selva tropical de la Amazonía peruana.

[Más información y acceso al informe en la web de GTI-Piaci](#)



LOS PUEBLOS AISLADOS EN LA AGENDA

Intercambio Yine-Manxineru: estrategias de protección y acuerdos comunitarios para situaciones de contingencia con pueblos aislados

16/O9/2024 - Especialistas indígenas, monitores y agentes etnoambientales Manxineru de la Tierra Indígena Mamoadate, en Brasil, y agentes de protección Yine de la Comunidad Nativa Diamante, en Perú, se reunieron para compartir experiencias del trabajo que realizan en la protección de pueblos indígenas aislados en sus territorios cercanos a la frontera entre Brasil y Perú. El intercambio tuvo lugar entre el 3 y el 5 de septiembre de 2024 en Diamante, una comunidad situada en el distrito de Fitzcarrald, provincia de Manu, en la región peruana de Madre de Dios.

[Compruébelo en el sitio web de la Coiab](#)

Conciliación en caso sobre indígenas aislados tendrá lugar el 25 de septiembre en el STF

13/O9/2024 - El Supremo Tribunal Federal (STF) ha programado para el 25 de septiembre una audiencia de conciliación en el caso que trata de las medidas de protección de los territorios con presencia de indígenas aislados. El caso es informado por el juez Edson Fachin.

La audiencia contará con la presencia de representantes del gobierno federal y de los pueblos indígenas y tendrá como objetivo evaluar las propuestas y dificultades de cumplimiento de las sentencias de la Corte para garantizar la supervivencia de los pueblos indígenas aislados y recientemente contactados.

En 2022, impulsada por las acciones de la Articulación de los Pueblos Indígenas (Apib), la Corte Suprema emitió las primeras decisiones de protección a los indígenas que viven en aislamiento.

La principal medida fueron las ordenanzas que crearon restricciones de acceso a las áreas aisladas. Las normas deben renovarse siempre antes de su vencimiento, hasta que concluya definitivamente el proceso de demarcación, para impedir la entrada de terceros, como misioneros, buscadores de oro, madereros y otras personas que puedan explotar ilícitamente el territorio.

[Más información en Agência Brasil](#)

Médicos indígenas de la Salud y de la Selva operan por primera vez en el Territorio Korubo

13/09/2024 - En una acción sin precedentes, la Secretaría de Salud Indígena (Sesai), en asociación con la Asociación de Médicos Forestales (AMDAF), realizó procedimientos quirúrgicos en el territorio indígena Korubo, uno de los cuatro pueblos de contacto reciente que viven dentro del Corredor Territorial Yavari-Tapiche. Las intervenciones quirúrgicas y otras asistencias se llevaron a cabo en el Territorio Indígena Vale do Javari, en el suroeste del estado de Amazonas.

La iniciativa benefició a un total de 30 pacientes indígenas - 19 Korubo y otros 11 de las etnias Mayuruna, Marubo y Kanamary - que esperaban atención médica en el Centro de Apoyo a la Salud Indígena (Casai) de Tabatinga.

La acción contribuye a mejorar la atención sanitaria de los pueblos indígenas que comparten territorios con indígenas aislados en el lado brasileño del Corredor Territorial Yavari-Tapiche.

[Lea más en la noticia de la Agência Gov.](#)

STF autoriza ampliación de competencias de la DPU en acción de protección a los pueblos indígenas aislados

16/08/2024 - El ministro Edson Fachin, del Supremo Tribunal Federal (STF), acogió un pedido de la Defensoría Pública Federal (DPU) y autorizó a la institución a actuar en un juicio que trata de medidas de protección a pueblos indígenas aislados y recientemente contactados.

DPU actuará como “guardián de los vulnerables”, condición que confiere a la organización poderes similares a los de las partes del proceso, como solicitar medidas cautelares y la producción de pruebas, además de presentar recursos y disponer de tiempo regular para alegatos orales.

[Más información en el sitio web de noticias del STF](#)





Madereros asesinados por indígenas aislados Mashco Piro en Perú

05/09/2024 - Al menos dos madereros fueron asesinados en un nuevo enfrentamiento con indígenas aislados de la etnia Mashco Piro en la Amazonía peruana. La tragedia ha provocado duras críticas al gobierno peruano por parte de la organización indígena Fenamad. En un comunicado, la organización denunció a las autoridades por incumplir las leyes peruanas e internacionales y por no reconocer ni proteger el territorio de Mashco Piro. También piden que se expulse a todos los invasores, como los madereros que operan en la zona.

[Leer en The View](#) →

Perú: El FSC suspende provisionalmente el certificado de sostenibilidad de una empresa maderera que opera en el territorio aislado de Mashco Piro

El *Consejo de Administración Forestal* (FSC) anunció el 30 de septiembre que la certificación de la empresa maderera Canales Tahuamanu ha sido suspendida durante ocho meses.

La anulación total del certificado de sostenibilidad había sido reclamada por las organizaciones indígenas peruanas Fenamad y Aidesep y por Survival International, después de que Survival publicara imágenes que mostraban que la zona está habitada por un gran número de indígenas Mashco Piro no contactados.

[Más información en la web de Survival](#) →

Tribunal concede arresto domiciliario a hombre acusado de matar a Bruno y Dom

20/09/2024 - El juez Marcos Augusto de Sousa, del Tribunal Regional Federal de la 1ª Región (TRF1), con sede en Brasilia, decidió el viernes (20) conceder arresto domiciliario al pescador Oseney da Costa de Oliveira, uno de los tres acusados por el asesinato del indigenista Bruno Pereira y del periodista británico Dom Phillips, ocurrido en la Tierra Indígena Vale do Javari, en Amazonas, área localizada dentro del Corredor Territorial Yavari-Tapiche, en 2022.

[Más información en Agência Brasil](#)

TRF1 retira los cargos contra uno de los acusados por las muertes de Bruno y Dom

17/09/2024 - El 17 de septiembre, el Tribunal Regional Federal de la 1ª Región (TRF1), con sede en Brasilia, aceptó la apelación de uno de los tres acusados por el asesinato del indigenista Bruno Pereira y del periodista británico Dom Phillips, ocurrido en la Tierra Indígena Vale do Javari, en Amazonas, en 2022.

La decisión anula una sentencia del Tribunal Federal de Tabatinga (AM) que llevó al acusado Oseney da Costa de Oliveira a juicio con jurado. La decisión debería permitir la liberación de Oseney en los próximos días. La liberación debe ser concedida por el ponente del caso, el juez Marcos Augusto de Sousa.

[Leer en Agência Brasil](#)



CRÉDITOS

Redacción, edición y corrección:

Helena Ladeira, Hilton S. Nascimento e Rafael Nakamura

Equipo del Programa Javari:

Clayton de Souza Rodrigues, Janekelly D'ávila, Rafael Monteiro Tannus e Thiago Arruda.

Diseño gráfico:

Estúdio Entremeio

CORREDOIR
BOLETÍN
INFORMATIVO
YAUARI
-TAPICHE

REALIZACIÓN



ASOCIACIÓN



APOYO

